

Actualités économiques

Nigéria - Ghana

Semaine 39, du 23 au 29 septembre 2019

- Nigéria : La Banque centrale maintient sa politique monétaire inchangée ; *cashless policy* : une taxe sur les dépôts en liquide sera appliquée sur l'ensemble du pays à partir de 2020 ; la BAfD renforce son soutien au développement de projets électriques hors réseau ; le nigérian Co-creation Hub rachète l'incubateur kenyan iHub ;

- Ghana : Le gouvernement reprend les paiements aux producteurs indépendants d'électricité ; signature d'un accord entre le COCOBOD et le chinois Genertec pour une usine de transformation du cacao.

Nigéria

La Banque centrale maintient sa politique monétaire inchangée.

[Lors du dernier comité de politique monétaire qui s'est tenu à Abuja le 20 septembre, le Gouverneur de la Banque centrale \(CBN\) a annoncé le maintien des principaux taux directeurs.](#) Ainsi, le taux directeur reste fixé à +13,5% avec un corridor autour de ce taux de +200 / - 500 points de base, les réserves obligatoires des banques à 22,5% et le ratio de liquidité à 30%. Malgré les incertitudes autour du commerce international et le ralentissement de la croissance du PIB nigérian au 2nd trimestre 2019, le Comité monétaire a expliqué temporiser afin d'avoir une meilleure visibilité des effets de la récente politique de la CBN visant à stimuler le crédit au secteur privé. Pour rappel, face à une demande interne atone la Banque centrale a exigé que les banques atteignent d'ici fin septembre un ratio prêts/dépôts de 60% (contre 57,6% en juin dernier). D'après la CBN, de juin à septembre 2019 le montant total des prêts accordés par les banques commerciales à l'économie est passé de 15 400 Mds NGN (42,8 Mds USD) à 16 230 Mds NGN (45,1 Mds USD), soit une hausse de 5,4%. Le Comité de politique monétaire ayant également appelé le gouvernement à renforcer ses marges de manœuvre budgétaires, a soutenu le projet de hausse de la Taxe sur la valeur ajoutée (TVA) de 5 à 7,2% et conseillé d'entamer la privatisation de certains actifs publics.

Cashless policy : une taxe sur les dépôts en liquide sera appliquée sur l'ensemble du pays à partir de 2020.

Dans le cadre de sa *Cashless policy*, qui vise à réduire l'usage de la monnaie fiduciaire dans l'économie, [la CBN a annoncé la mise en place d'une taxe de 2% sur les dépôts en liquide supérieurs à 500 000 NGN \(1 400 USD\) pour les particuliers et de 3% sur les dépôts supérieurs à 3 M NGN \(8 300 USD\) pour les entreprises.](#) Elle vient s'ajouter à celles de 3% et 5% respectivement pour les retraits en liquide supérieurs à ces montants. La taxe est déjà en application depuis le 18 septembre dernier dans le FCT et cinq Etats fédérés (Lagos, Ogun, Kano, Abia, Anambra, Rivers), avant d'être étendue à l'ensemble du pays à partir du 31 mars 2020. Bien que la grande majorité des transactions continuent de se faire en liquide, la valeur des transactions électroniques a fortement augmenté ces dernières années au Nigéria. Elles représentaient 385,2 Mds USD en 2018, contre 290,8 Mds USD en 2017 et 75,6 Mds USD en 2012 (taux de change de 360 NGN/USD). La mise en place d'infrastructures adaptées, comme le *NIBSS Instant Payments (NIP)* en 2011 qui facilite les transactions interbancaires, a grandement favorisé cette évolution. Ce dernier concentrait ainsi l'année dernière 58% des transactions électroniques en valeur contre 14% en 2012, alors que dans le même temps la part des chèques est passée de 27% à 4%.

La BAfD renforce son soutien au développement de projets électriques hors réseau.

[La Banque africaine de développement a annoncé en fin de semaine dernière l'approbation d'un don de 500 000 USD pour le développement d'énergie propre au Nigéria](#) dans le cadre du fonds pour les énergies renouvelables en Afrique (SEFA) destiné à favoriser des investissements privés dans le secteur. Ce don viendra appuyer le *Nigeria Energy Access Fund (NEAF)* récemment créé par All On, fonds d'investissement financé par Shell. La cible des interventions de NEAF porte essentiellement sur le financement de projets hors réseau permettant de fournir de l'énergie aux 100 millions de nigériens qui n'ont aujourd'hui pas accès à l'électricité. Ce don vient s'ajouter à l'enveloppe de 200 M USD (150 M USD débloqués par la banque sur fonds propres et 50 M USD mobilisés auprès de l'*Africa Growing Together Fund*, facilité de financement sponsorisée par la Banque populaire de Chine et administrée par la BAfD) pour l'aide au développement de mini réseaux dans le cadre du programme *Nigerian Electrification Project (NEP)* approuvée par le conseil d'administration de la BAfD en novembre 2018.

Le nigérian Co-creation Hub rachète l'incubateur kenyan iHub.

[Première opération de la sorte en Afrique, l'incubateur Co-creation Hub \(CcHub\) a annoncé racheter pour un montant non divulgué le kenyan iHub, qui conservera son nom et son équipe de direction.](#) Créé en 2010 dans le but de soutenir le développement de jeunes pousses locales, iHub a depuis soutenu plus d'une centaine d'entreprises à travers ses programmes d'incubation et d'accélération, ce qui leur a permis de lever un total d'environ 40 M USD pour leur financement. Fondé à la même période par Bosun Tijani et Femi Longe, le CcHub constitue l'un des acteurs centraux du secteur en Afrique avec des programmes en partenariat avec Google et Microsoft notamment. Dans cette même stratégie d'ouverture au reste du continent, l'incubateur nigérian a inauguré en début d'année un [Design Lab à Kigali \(Rwanda\)](#) dédié à la recherche et développement dans les secteurs de la santé, l'éducation et la gouvernance. Selon GSMA, le Nigéria compte le plus de pôles d'innovation (dont font partie les incubateurs) en Afrique avec 85 acteurs contre 80 en Afrique du Sud, 56 en Egypte et 48 au Kenya. Au total, 618 pôles ont été recensés en 2019 contre 314 en 2016.

Ghana

Le gouvernement reprend les paiements aux producteurs indépendants d'électricité.

Alors que la consommation nationale d'électricité au Ghana est bien en dessous de la capacité installée, les nombreux contrats « *take-or-pay* » souscrits auprès de producteurs indépendants d'électricité obligent l'Etat à payer l'électricité produite même si celle-ci n'est pas consommée. [Le ministère des Finances a entamé en septembre 2019 une période de consultation pour la renégociation de ces contrats.](#) Dans ce cadre, il avait donné pour consigne aux entreprises publiques du secteur de ne payer que l'énergie consommée. Le gouvernement a annoncé le 20 septembre la suspension de ces instructions. Les contrats « *take-or-pay* » coûteraient 450 M USD par an et pourraient coûter 850 M USD à l'Etat ghanéen à partir de 2020.

Signature d'un accord entre le COCOBOD et le chinois Genertec pour une usine de transformation du cacao.

[Le Ghana Cocoa Board \(COCOBOD\), l'entreprise publique chinoise Genertec et la Banque de développement de Chine ont signé un accord d'entente pour la construction d'une usine de transformation des fèves de cacao](#) à Sefwi Wiawso dans l'ouest du Ghana. La construction de l'usine devrait débuter en 2020 pour un investissement total prévu de 100 M USD pour lesquels les modalités de financement ne sont pas connues pour l'heure. A son ouverture l'usine serait opérée par COCOBOD et Genertec. Le gouvernement ghanéen souhaiterait que 20% du volume de cacao produit dans le pays soit transformé au Ghana à destination du marché domestique, à ce jour le Ghana ne transforme que 15% de sa production nationale.

Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !

 [@FR Eco Nigeria](#)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.
